suministros al entrar en España. La unidad la componían: Diego Vera Raja como Jefe de Grupo, y los guerrilleros Fulgencio Giménez Silvent, Emilio Cardona López, Vicente Pérez Varela, Marcos Martínez González y Donato Gallego. Habían pasado la frontera pirenaica el 17 de octubre.







Fulgencio Giménez "Salvador"



Donato Gallego

En su recorrido y dispersión coincidirían con el grupo de Atilano Quintero quedando reducidas las dos unidades a los tres componentes que llegarían a finales de 1945 a Campo Arcís. Y no por casualidad. Sería el propio "Jalisco" quien, ante la proximidad del invierno y faltos de orientaciones nuevas por la imprevista situación, les propusiese a sus dos acompañantes el estacionarse en el entorno de su aldea natal. Allí con la ayuda de su familia y a través de de un grupo de conocidos y amistades podrán capear los primeros momentos. Precisamente por ello, a lo largo de 1946, serán detenidos Marcelino García Prats, Antonio García Robledo, Marcelino González Escribano, Domingo Jiménez García, Juan José Jiménez Hidalgo y Agustín Robledo Cuéllar. Otra pléyade de detenciones tendría lugar a finales de 1948, entre ellas las de su familia, padre, madre y varios hermanos, y los labradores de la cercana masía del Moral.

Antes de continuar con esta micro historia no podemos dejar por alto otra presencia



Francisco Romeraldo "Chato"

guerrillera apenas aludida en libros, ni tan siquiera en el mío, y que es previa a lo que narramos. Me refiero a un grupo o batallón de 40 guerrilleros al mando del madrileño Isidoro Martínez, que pasaría la frontera francesa el 9 de octubre de 1944 dentro del operativo denominado Reconquista de España por el puerto de Benasque. Tan sólo ocho de ellos, tras los consiguientes enfrentamientos con el ejército, se adentrarían en el interior de España, de los que al poco dos se separan (Antonio Luque Serrano y Juan José Cruz Cruz, detenidos ambos el 20 de diciembre en Llanera de Ranes). Los otros seis componentes llegarían hasta Cofrentes, aunque antes, el día 22, se habían dejado ver en

Andilla, en las Bodegas de Pardanchino, en casa de Daniel Domingo Veintimilla. En Cofrentes, como señalamos, en la Partida de los Robles, finca propiedad de la señora Visitación que era familia de la casa del oroque, en la casa de campo Malespardeñes, a las diez y media de la mañana del día 10 de enero tuvieron el último enfrentamiento con la guardia civil al mando del capitán Julián Bonilla, siendo detenidos cuatro de ellos (Nemesio Pla Pastor y su hijo Gastón Pla Pallarés, Cosme Caravaca González y José